

Comentarios de Juan de Luigi

GUERRA Y SOCIEDAD EN CHILE

Santiago, Editorial Universitaria, 1981, Segunda Edición.

Realmente se puede clasificar a "Guerra y Sociedad", como un trabajo bien logrado, que gracias a las características que encierra, se ha transformado en un trabajo enriquecedor de nuestra actual bibliografía histórica, buscado y leído por estudiantes y también por público en general.

Lo de bien logrado no es un mero halago. Existen dosificadas y bien combinadas las citas que el autor seleccionó para dar fuerzas a sus argumentos. No las existen forzadas y más bien se entrelazan naturalmente para dar un relato claro y tranquilo, que realizado sin pretensión, ha adquirido fuerzas quizás por el equilibrio con que fue diseñado sin caer —por la época y las circunstancias en que fue redactado— en encasillamientos oportunistas, en entusiasmos momentáneos como tampoco en profundizaciones sin fondo ni dirección. Quizá si son las características anotadas, además de un estilo ameno, lo que hace motivador, vivo e interesante este trabajo.

Pueden efectuarse estudios particulares más completos de muchos de los temas que Alvaro Jara trata, pero ello no perjudica ni la seriedad de lo argumentado ni su ponderado equilibrio que destaca una época y acontecimientos medulares en el desarrollo de nuestra historia patria. Realmente tal como lo manifiesta el autor en el Prólogo a esta segunda edición, "el oficio de historiador enseña que la verdad no es tan simple ni absoluta como se percibe en los tiempos de la iniciación", pero bien lo comprueba con esta nueva edición a 24 años de la primera en francés, que hizo suya desde entonces esta afirmación. Buena y agradable presentación y la inconfundible diagramación de Mauricio Amster, completan la parte formal de *Guerra y Sociedad en Chile*.

J. De L.

ESTUDIOS ARQUEOLOGICOS Y ANTROPOLOGICOS DEL DR. AURELIANO OYARZUN
Santiago, Editorial Universitaria, 1981.

La personalidad de quien fuera uno de los primeros estudiosos nacionales de las disciplinas antropológicas y arqueológicas, el doctor Aureliano Oyarzún Navarro, ha sido rescatada del injustificable olvido en que se encontraba hasta el momento, gracias a la publicación de la compilación de sus trabajos más destacados que ha realizado el profesor Mario Orellana Rodríguez. Por mucho tiempo la intención y más que la intención, el manuscrito listo para ser entregado a las prensas, fue retenido por razones las más de ellas presupuestarias, en el Fondo Histórico José